

CONDICIONES.

Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

EL Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

CARLOS CLAVERA

SUSCRICIONES:

Por un mes ... 1.00

Número suelto .0.10

Comunicados y remitidos palabra ..0.02

Avisas precio convencional

Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.

Año II }

PUNTARENAS, MIÉRCOLES 21 DE DICIEMBRE DE 1898.

} N° 163

EL PACIFICO

COLABORADORES

SECCIÓN EDITORIAL

Licdo. D. Salvador Jirón

SEAMOS COSTARRICENSES

Algunos diarios de la capital parecen complacerse en achicar la importancia de las honoríficas manifestaciones de que ha sido objeto en los Estados Unidos el señor Presidente Iglesias: dicen que son «homenajes chirles, iguales á los que se tributan al Presidente de Haití.»

Ofuscamientos de la pasión política!

Permítannos nuestros apreciables colegas de la capital manifestarles que no se prodiga en los Estados Unidos la honra que se le ha dispensado al señor Iglesias, la de recibirle como «huésped de la nación.»

Contadas son las personas de viso en el mundo á quienes el *Tío Samuel* ha tributado homenaje tan cumplido como lisonjero.

De los agasajos hechos á nuestro gobernante debemos los costarricenses ufanarnos, pues ellos redundan en crédito para nuestro pequeño país, á quien están honrando los norteamericanos en la persona de don Rafael Iglesias.

Desconocer esta verdad hasta el extremo de convertir en objeto de chacota lo que en homenaje á Costa Rica han hecho los hijos de la Gran República, nos parece deplorable

aberración; efectos lastimosos de ese espíritu sectario que todo lo anubla y empequeñece.

Cuando del nombre de la patria se trata, hay que hacer á un lado las prevenciones banderizas y que poner sordina á los gritos de esa fiera que se llama la pasión política.

Concebiríamos sin dificultad las burlas con que la prensa de oposición recibe las noticias de los honores tributados en los Estados Unidos al Presidente Iglesias, si éste fuera un desaforado autócrata que hubiese cometido aquí esos atentados horripilantes que son frecuentes en otros estados centroamericanos, atentados que escandalizan al mundo culto y afrentan á la humanidad.

Podrá ser cierto, decimos mal, es evidente, que el señor Iglesias no ha logrado, como no logra nadie, contentar á todo el mundo. Simpleza mayúscula sería afirmar que nuestro actual gobernante no ha cometido errores; y muy natural hallamos que un grupo más ó menos considerable de nuestros compatriotas se mantenga en abierta oposición á la política por él seguida; ni extrañamos siquiera, porque esto es corriente, que se exageren esos errores y se imputen además al Jefe del Estado, cual gravísimas responsabilidades, hasta las plagas, como la tos ferina, la fiebre amarilla, etcétera, que por obra de la madre naturaleza, caen sobre el país. Estas vehemencias, estas exageraciones, estas injusticias son propias de los partidos opositoristas de todos los tiempos y pueblos. Pero, ¿habrá un adversario del señor Igle-

sias, habrá un acérrimo enemigo suyo tan ofuscado por el odio que ponga á nuestro actual gobernante en el número de los tiranos horrendos? ¿Habrá quién se atreva á compararle con un Barrios, con un Hezeta ó con un Zelaya? ¿Habrá un costarricense que diga que don Rafael Iglesias envilece y avergüenza á Costa Rica?

No somos alquilados panegiristas del Gobierno; nada pedimos á los que dirigen hoy los destinos del país, ni nada, para nuestro particular provecho, esperamos de ellos. Nos creemos imparciales y justicieros; y por eso rechazamos las exageraciones del odio ciego y los apasionamientos agresivos del espíritu sectario.

Entendemos que cuanto hicieron los norteamericanos para obsequiar y honrar al señor Iglesias debemos celebrarlo y agradecerlo, como que ello enaltece el nombre de esta tierra de Costa Rica, de la cual es el señor Presidente titular de la República la más alta representación.

ELECCIONES en HONDURAS

Parece que en la tierra de Lempira han cocido habas en considerable cantidad durante las últimas elecciones presidenciales.

De *Patria*, periódico independiente que se publica en Tegucigalpa, son los dos siguientes significativos párrafos:

«Algunos policías muy negros, muy bravos y muy feos, se hallaban en el local de la elección, por si acaso los opositores querían sa-

lirse de una razonable prudencia en el votar.»

«Estamos encantados del talento del señor Presidente; y aun es seguro que lo enviemos á la exposición de París de 1900, como raro ejemplar de habilidad.»

Por las líneas citadas se ve que el bonísimo don Policarpo, sin dejar nunca la fastidiosa tonada de *la ley... la ley...*, es tan panterista en el fondo como su amigo José Santos.

Sin embargo, es posible y hasta probable que Sierra no logre ceñirse la corona, pues según de buena fuente sabemos, grandes nubarrones muy negros entoldan ya el horizonte de Honduras, y todo indica que se aproxima para aquel desventurado pueblo la hora de la redención.

EL "FILADELFIA"

El sábado 17 del corriente, á las 3 p. m., fondeó en este puerto el hermoso buque de guerra americano *Filadelfia*, al mando del Comodoro Kautz.

Es el *Filadelfia* una preciosa nave de combate. Tiene 12 gruesos cañones y varios pequeños de desembarque, ametralladoras, etc., etc. Su tripulación consta de 450 hombres.

Por hallarse ausente de esta ciudad el señor Agente Consular americano, fué á bordo del *Filadelfia* el señor don Manuel Amador C., Cónsul de Colombia, á ofrecer sus servicios al Comodoro Kautz para mientras regresaba el señor Agente Consular, quien venía ya en camino de San José. Al señor Amador C. se le hicieron los honores de Cónsul.

El 18, á las 8 a. m., el barco de guerra saludó el pahellón de Costa Rica, y una hora después el señor Gobernador, su Secretario, el Capitán del Puerto y otras personas fueron al *Filadelfia* para hacer al señor Comodoro una visita de cortesía.

El mismo día, á las dos de la tar-

de, la *crème de la crème* puntarenense fué de paseo al navío americano, donde hubo para tan distinguidos visitantes un agradable refresco.

Serían las 4.30 p. m. cuando el señor Comodoro Kautz, su ayudante y dos oficiales más del *Filadelfia* vinieron á tierra á corresponder la visita del señor Gobernador. Regresaron á bordo poco antes de las seis. En el muelle hubo considerable concurrencia, ansiosa (sobre todo la parte femenina) de contemplar las charreteras de los apuestos marinos *yankees*.

El lunes 19 salieron para San José el señor Comodoro y seis de sus oficiales, con el objeto de presentar sus respetos al señor Presidente de la República.

Hasta ahora no sabemos si las principales autoridades de este puerto piensan agasajar de alguna manera á estos distinguidos huéspedes. Puntarenas ha sobresalido siempre por su exquisita cortesía, especialmente con los marinos extranjeros.

Tiene de muy curioso el *Filadelfia* su cubierta superior, que por debajo es de serrín de corcho, y un soberbio reloj, que vale tres mil pesos en oro, y fué obsequio de la ciudad de Filadelfia.

LA MARINA MILITAR ITALIANA.

El notable publicista italiano Guillermo Ferrero publica en *Il Secolo*, de Milán, un artículo muy interesante sobre la situación actual de la marina de guerra del reino de Italia.

Han pasado—dice—quince años, y están, por lo tanto, lejanos los tiempos en que el *Duilio* y el *Dandolo* simbolizaban la nueva grandeza de Italia.

Italia—añade—desde aquel tiempo no ha pasado de la lana de miel de su casamiento con su pretendido poder naval. Los inventos novísimos han dejado muy atrás aquellas construcciones que un día fueron la

admiración del mundo militar europeo, y hoy sería casi imposible á aquel país renovar los sacrificios que bajo Depretis y de Crispi hizo para mantener á flote un material de guerra capaz de sostener en las aguas la graduación de poder y de influjo otorgada á Italia después de su unidad por su participación en la alianza de los imperios.

El publicista italiano apunta las causas de la imposibilidad material con que Italia tropieza para volver á reponer las fuerzas que se le debilitan, y añade:

En Italia no se podrá hacer nada si no se procede antes á una reconstitución de la fortuna nacional.

Entre tanto, es inútil que halague ideas de engrandecimiento, pues el ejemplo de España enseña á todos los débiles á confiar poco de sí.

El señor Ferrero concluye su artículo diciendo:

Si al país no se le pone en situación de poder aumentar su propia riqueza, pronto no podrá sostener el gravamen creciente de sus armamentos, y si se frustran los esfuerzos que se hacen para la conservación del poder adquirido, en breve se descubrirá su incapacidad para mantener su equilibrio y su influencia con los pueblos más sabios y más ricos con que se halla aliado.

Inglaterra y Alemania pueden soportar el aumento de sus gastos militares, porque ellos crecen á la vez que su riqueza. Francia está dotada de esta misma capacidad y posee además grandes reservas; Italia está empobrecida y no cuenta los mismos medios para poder hacer frente á las crecientes exigencias de su armamento militar. Las deficiencias de su presupuesto de la guerra pronto constituirán su Ejército y su Marina en un poder anticuado é inútil, que en vez de mantener vivo su influjo, no hará más que destruirlo, condenándolo á la impotencia.

Tales son los juicios de tan distinguido publicista.

FE

Todo, Señor, publica tu existencia;
 Todo tu gloria canta;
 Y, si todo enmudece, la conciencia
 Tu imagen agiganta.
 Su fe te rinde el hombre en quien
 despiertas
 Ya esperanzas, ya angustias;
 Su olor te dan las rosas entreabiertas
 Y las violetas mustias.
 Tu alabanza pregonada con su arrullo
 La tórtola en la olmeda,
 Y una oración te eleva en su mur-
 mullo
 La trémula arboleda.
 Nadie, Señor, tu enojo desafía
 Ni tu ira desconoce,
 Y, al quererte burlar, la hipocresía
 Tu imperio reconoce.
 El malo, como el bueno, al invocarte
 Se somete á tu yugo;
 Y aspiran á ponerte de su parte,
 Ya el mártir, ya el verdugo.
 A tí claman, Señor, la plebe opresa
 Y el déspota vencido:
 Tu auxilio imploran el león sin presa
 Y el ruiseñor sin nido.
 Todos á tu poder se supeditan,
 Y, besando tu huella,
 Todos, Señor, tu amparo solicitan,
 Con razón ó sin ella;
 Y, si airado nos vuelves el semblante
 Con ceño furibundo,
 Trepida como un seno palpitante
 La redondez del mundo.
 ¡Sólo el sabio á dudar de tí se atre-
 ve!
 El con saña ferina,
 Ciego escupe á la fuente donde bebe
 Y al sol que la ilumina!
 No estudia el libro que á Moisés
 pasmado
 Tu almo labio dictaba,
 Ni el otro donde Newton admirado
 Tu nombre descifraba.
 Haciendo escarnio de la fe sencilla,
 No sabe—¡oh vil recelo!—
 Ni doblar en la tierra la rodilla,
 Ni alzar la frente al cielo.
 Si halla claras tus huellas inmortales
 Blasfemando se aleja.
 Ve la miel rebosar en los panales,
 ¡Y aun duda de la abeja!

FEDERICO BALART.

GACETILLAS

Para El Salvador. —El 10 del corriente, tomaron el vapor *Starbuck*, con dirección á La Libertad (República del Salvador), los apreciables caballeros nicaragüenses D. Alejandro Chamorro y D. Fernando Solórzano, que por tanto tiempo residieron entre nosotros.

Les deseamos muy feliz viaje.

Jurado.—El 19 se reunió el jurado que debía conocer en la causa que por homicidio frustrado en la persona de don Santiago Hermosel Viniegra, se seguía contra don Juan Francisco Torres. Veredicto absolutorio.

Faltan asientos.—En el Parque, único centro de recreo que tenemos en el Puerto, hay completa escasez de asientos. Con una docena de paseantes se ocupan los cuatro bancos y el resto tiene que pasarse las retretas dando vueltas ó mandar por sillas á su casa. Traslado á quien corresponda.

El emigrado nicaragüense General don Ramón Fiallos se encuentra entre nosotros. Saludámosle muy cordialmente.

El tema favorito de las conversaciones en el *Filadelfia*, en el Casino y en los corrillos, es el próximo viaje de don Miguel Cárdenas á la capital, para asistir al gran baile con que la sociedad josefina despedirá el año que se acaba, saludando al 99.

Noche Buena. —Espléndida se prepara aquí. En casa de don Juan Suñol se bailará, se cantará y se cenará opíparamente. Con actividad se hacen preparativos para celebrar con pompa regia el nacimiento del Dios-Hombre. Dicen que pasarán aquí esa noche todas las bellas espartanas, que tanto realce y brillo dan á nuestras fiestas. También Clemencia, «la pastora ideal,» abandonará su retiro de Esparta y vendrá á hacernos deliciosa la noche de Pascuas con su grata presencia.

La simpática señorita Teodosia Guillén, la violeta del florido jardín liberiano, se encuentra entre

nosotros desde hace varios días, gozando de las brisas porteñas.

Presenta aunque tarde, su cordial y afectuoso saludo de bienvenida á tan seductora huésped, el Cronista.—(Comunicada.)

Por qué? las Píldoras y el Jarabe de Blancard son los medicamentos de reputación más antigua y los preferidos de médicos y enfermos?

Porque su base de yoduro de hierro inalterable hace prodigios cuando hay que reaccionar sobre la sangre y estimular el organismo.

Porque son los únicos específicos contra la clorosis, la anemia, los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre, los tumores fríos, etc., etc.

Por eso las Píldoras de Blancard y el Jarabe Blancard han alcanzado una reputación bien sentada en la Terapéutica moderna.

Para evitar falsificaciones perjudiciales, recomendamos á las familias y á los Médicos exijan siempre el nombre BLANCARD, las señas 40, Rue de Bonaparte, París, y el sello de garantía de la «Unión de Fabricantes.»

COMUNICADOS

Señor Secretario de Estado en el despacho de Gobernación.

San José.

Señor:

Un hecho punible, escandaloso, se ha cometido hace algunos días en el Presidio de San Lucas; se trata nada menos que de la apropiación de ganado vacuno y alambre para cercas, para beneficio particular, que no es del presidio.

Muéveme á dirigirme á Ud. únicamente el deseo de que los hechos consumados se averigüen escrupulosamente, sin contemporizar con solicitudes de altos funcionarios de la Comarca; y para que en el procedimiento no se envuelva una calumnia para un pobre presidiario, que hoy se encuentra indefenso y encalabozado.

Puntarenas, 21 de Dbre. de 1898

UN AMIGO DE LA JUSTICIA.

TIPOGRAFIA DE "EL PACIFICO"

Se avisa al público que á este establecimiento acaba de llegar un *PRECIOSO SURTIDO DE TIPOS* del sistema moderno, para

Tarjetas de visita, PROGRAMAS, Invitaciones de toda clase.

Memorandums, CUENTAS, Recibos, Guias, Pagareés

y todo lo concerniente al ramo.

PRONTO DESPACHO EN LAS OBRAS QUE SE ENCOMIENDEN

— Precios sumamente módicos —

Artículos DE Guatemala

TIENE DE VENTA

ALEJANDRO AGUILAR

EN CASA DE DON SILVESTRE DARCE,

entre ellos hay

Jaleas de membrillo

y de almendra,

MANÍ, HOJAS DE LAUREL,

PERRAJES Y SÁBANAS DE COLOR,

DELANTALES,

SERVILLETAS

y otras cosas más.

— A V I S O —

Se vende la hacienda *El Coyolito*, con ganado de cría, vacuno y caballo, maderas de construcción, potreros de engorda y pastos naturales. Tiene un clima delicioso y estando á orilla del camino que conduce al Guanacaste, se hacen pingües negocios.

Para precio y condiciones entenderse con su dueño Miguel Guzmán en *El Chapernal* y con R. Delgado B. en esta ciudad.

Puntarenas, 14 de Diciembre de 1898.

Aviso Importante

El que suscribe tiene el honor de participar al público que habiendo adquirido de los señores Alberto Fait & C^o los

Talleres de Mecánica y

Máquinas de hacer Hielo y Aserrar

que tenían establecidos en esta ciudad, se haya en la disposición de ejecutar toda clase de trabajos concernientes á la mecánica y herrería y asierra madera por cuenta de particulares.

Los trabajos que se encomienden serán ejecutados con prontitud y esmero y á precios sumamente equitativos, lo mismo que para la aserrada de madera, cuya tarifa exhibo en mi despacho.

Puntarenas, 15 de Noviembre de 1898.

Inocente Manfioletti.

EGÉRICO FAERRON S.

AGRIMENSOR

Se encarga de trabajos relativos á su profesión en Liberia

Tip. de "El Pacífico"

PARA CONOCERLO, hay que visitarlo

MEJOR Y TAN BARATO NO
LO HALLARAN EN TODA
LA REPUBLICA

En el Restaurant

LA AMISTAD

que está situado á la par del famoso Casino, y en la Calle de Piedra, se sirve con elegancia, aseo y puntualidad, que la competencia exige.

Dos precios no más: \$ 22 y 25 el cubierto al mes.

Los sábados tendrá la culta sociedad puntarenense excelente *mondongo á la americana* y los famosos *bisfteaks á la inglesa*.

Probad una vez y quedaréis más que convidados!

Puntarenas, Dbre. 14 de 1898

Julia de Barrantes.

Napoleón Quirós Mora,

PROCURADOR

DE ASUNTOS JUDICIALES

Contando con largo tiempo de práctica en los Tribunales del interior, tiene el honor de ofrecer al público sus servicios en esta Comarca.

La actividad y esmero en los trabajos que se le encomienden será la mejor garantía.

Puntarenas, Dbre. 21 de 1898.

MARIANO JIMÉNEZ,
SASTRE, PROFESOR DE CORTE

Enseña á cortar á todo el que lo solicite, por un módico precio y en el corto plazo de 3 meses. Para pormenores ocurrir á la "Sastrería Modelo."

Puntarenas, 4 de Diciembre de 1898